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L’année 2022-2023 fut une année intense : l’impact de l’étude sur la santé
au travail menée par l’université de Bourgogne-Franche-Comté sous
l’impulsion de Conseil National de l’Ordre des vétérinaires et de Vétos-
Entraide s’est fait sentir tout au long de l’année avec une forte
sollicitation des médias grand public. Nous pensons que cela contribue à
libérer la parole autour des difficultés de la profession, peut-être est-ce
une des raisons pour lesquelles l’espace d’écoute de l’association a été
plus sollicité cette année.

Vétos-Entraide poursuit par ailleurs son travail de publication des
différents volets de son enquête sur le bien-être étudiant mené avec
l’IVSA Nantes en 2022, travail réalisé par Marie Babot et Thierry Jourdan.
Ces études n’ont pas été très bien reçues par les directions des écoles, ce
que nous regrettons, et nous travaillons à renouer le dialogue.

Comme c’est le cas tous les 18 mois, les membres bénévoles de l’espace
d’écoute se sont retrouvés au printemps pour une nouvelle formation à
l’écoute, à Saint-Jean-de-Maurienne cette année, formation à nouveau
assurée par l’IEDH (Institut Européen de Développement Humain). Ces
journées sont des moments importants pour les écoutantes et écoutants,
associant travail et cohésion d’équipe indispensables au bon
fonctionnement du cœur de notre association. Ce fut aussi l’occasion
d’élaborer la charte de l’espace d’écoute, validée par le conseil
d’administration, qui offre un cadre au fonctionnement de l’espace
d’écoute.

Par ailleurs, l’autre espace d’expression de l’association, le groupe
Facebook « Vétos-Entraide – groupe privé », ne cesse de grandir avec plus
de 3500 membres vétérinaires. Les publications sont nombreuses,
l’anonymat de publication est possible. La bienveillance des échanges est
rarement mise à mal, et nombreuses sont les personnes qui apprécient
cet espace d’échange qualifié de « safe ». L’équipe de modération a
travaillé sur une charte de modération afin d’améliorer la gestion de
publications qui peuvent mettre à mal la sécurité du groupe et d’établir
une marche à suivre encas de rupture de la confidentialité du groupe
(règle d’or).

Fidèle à sa volonté d’être proche des vétérinaires, Vétos-Entraide a été
présente à différents congrès et évènements pour la profession : à l’Afvac
à Marseille en décembre où à l’occasion des 20 ans de l’association nous
avons pu présenter quelques interventions, à la journée du bien-être à
Oniris en janvier, aux journées des GVT à Poitiers en mai, à la table ronde
organisée par MSD à la Maison des vétérinaires à Paris en juin sur le
thème de la qualité de vie au travail des vétérinaires et ASV.



Les domaines d’action sont par ailleurs multiples. Ainsi, Vétos-Entraide a
intégré un groupe de travail autour du projet de « Livret d’accueil » avec
d’autres partenaires de la profession impliqués dans l’entraide au sein de
la profession vétérinaire, notamment le SNVEL et des représentants du
personnel. Ce livret a pour but d’apporter des éléments utiles aussi bien
aux nouveaux arrivants qu’à la structure qui les accueille.

Vétos-Entraide réfléchit aussi à l’utilisation qui peut être faite de son
image. Il s’agit de clarifier notre position face à des offres d’aide qui
pourraient servir des intérêts privés, en accord avec nos valeurs
d’indépendance, afin de nous adapter à de nouveaux enjeux, de nouvelles
sollicitations qui n’existaient pas auparavant.

Sous l’impulsion de notre consœur Camille Urvoy, nous nous
sommes associés au projet de la toute jeune association « Défi
Vétos Ent’Raid », dont l’objectif est d’organiser une journée qui
mêle défi sportif et échanges autour des difficultés de la
profession et des solutions qui peuvent être apportées pour
améliorer le bien-être. Gageons que 2024 verra la réalisation de ce
projet se concrétiser.

Dans une volonté d’apporter des ressources
au quotidien des vétérinaires, Vétos-Entraide
propose régulièrement des déjeuners en
visio, nous essayons de maintenir le rythme
d’un déjeuner par mois. Cette année nous
avons parlé de thèmes variés : culture
positive de l’erreur, médecine narrative,
sexisme en écoles vétérinaires. Nous avons
pris le parti d’ouvrir ces déjeuners à toutes et
tous, afin d’en faire bénéficier au plus grand
nombre.

Enfin, le conseil d’administration se réunit deux fois par mois pour
avancer sur les nombreux sujets sur lesquels l’association travaille.
Néanmoins, la charge de travail portée par la présidence est importante (et
parfois épuisante). Ainsi, nous avons proposé la constitution de groupes de
travail ouverts aux membres de l’association volontaires pour travailler de
façon collective et collaborative sur un sujet auxquels ils sont sensibles
sans que faire partie du conseil d’administration soit un préalable.
Actuellement, sont mis en place les groupes de travail « générations » (lien
avec les étudiant(e)s, synergies intergénérationnelles), « evolpro »
(opportunités professionnelles permises par le diplôme vétérinaire), « prix
de thèses », « contenus » (développement des contenus sur les différents
canaux de diffusion de l’association), « interviews » (répondre aux
différentes sollicitations avec une diversité de points de vue), « défi vétos
Ent’Raid » (participer à l’élaboration de ce nouveau projet). Nous espérons
que ce mode de fonctionnement tout neuf remportera l’adhésion du plus
grand nombre et vous êtes les bienvenus pour nous rejoindre.



Nous remercions chaleureusement les membres du conseil
d’administration et particulièrement celles et ceux qui nous ont rejoint
depuis 1 an (Marie Bonnefont, Bernard Caron, Duncan Lovera, Fanny Peiro,
Doan Tran) pour leur investissement, leur travail et leur engagement pour
Vétos-Entraide.

Pour clôturer ce bilan, nous avons une pensée émue pour les consœurs et
confrères qui se sont donnés la mort cette année, pour leurs familles et leurs
proches, ces disparitions endeuillent notre profession, ils et elles sont nos
lumières pour continuer notre action.

Laurence CRENN & William ADDEY
Co-présidentes de Vétos-Entraide


